

Zeitschrift: Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Herausgeber: École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Band: 23 (1966)

Heft: 9

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Bibliographie

Prévost, Jean.

DK: 796.0

Plaisirs des sports. Essais sur le corps humain. Nouv. édit. Paris, Gallimard, 1960. — 8°. 223 pages.

Le 1er août 1944, cinq résistants français quittaient le Vercors, investi par les troupes aéroportées allemandes, pour tenter de rejoindre le maquis de l'Isère. A Sassenage, ils tombaient dans une embusquade dressée par un commando ennemi. Ils étaient fusillés sur-le-champ. Parmi eux, se trouvait un magnifique écrivain et un très grand sportif: Jean Prévost. Il avait quarante-trois ans. Jusqu'au bout, il était demeuré fidèle à une certaine idée qu'il se faisait de l'homme, de sa grandeur et de sa dignité.

Ancien élève de l'Ecole Normale Supérieure, discipline du philosophe Alain, écrivain et journaliste, Jean Prévost, au sujet duquel François Mauriac a pu écrire: « Il sait tout, dans tous les domaines », reste pour nous une grande figure de l'humanisme moderne. Sa culture était immense, mais il allait tout de suite à l'essentiel. Son œuvre de critique s'est d'abord attachée aux auteurs épris de rigueur et de sincérité: Montaigne, Stendhal, Baudelaire.

C'était un être assoiffé de justice qui, tout au long de sa vie trop brève, n'a cessé de revendiquer, avec une rare générosité, qui alla jusqu'au sacrifice total, une plus grande égalité entre les personnes humaines. Il ne concevait pas qu'un destin pût s'affirmer hors d'une liberté absolue; de là son combat contre les formes d'une idéologie dont le premier effet consistait à asservir l'homme.

Intellectuel de la plus grande lignée, Jean Prévost avait, en outre, le mérite de ne pas mépriser le corps. L'être humain est un tout où le moral et le physique se mêlent inextricablement, s'appuient l'un sur l'autre et où ne pas accepter sa condition dans sa totalité conduit fatalmente à cette déshumanisation qui est le plus grand mal de notre époque. Il eût pu souscrire à la parole étonnante du mystique rhénan, Maître Eckhard: « Le corps a été donné à l'âme pour qu'elle soit purifiée. »

Aussi, Jean Prévost avait-il vu dans le sport un moyen de régénération, un instrument de culture. Dans le domaine des exercices physiques, il avait montré autant d'électisme que dans le domaine de la pensée. Il avait pratiqué tous les sports, l'athlétisme et les jeux d'équipe, quoique son tempérament l'accordât davantage avec les disciplines où la part du risque était la plus importante: La boxe, la descente de rivière en canoë. Il avait eu le privilège de boxer contre Ernest Hemingway.

Les étapes de son expérience personnelle, Jean Prévost les a retracées avec le maximum de conscience (c'est-à-dire à la fois de lucidité et de scrupule) dans un très grand livre qui demeure comme une somme de la pensée sportive « Plaisir des sports » (essais sur le corps humain).

Voici un ouvrage auquel il ne faut jamais cesser de se référer, surtout dans les moments où l'on doute, où l'on se demande si l'on ne mène pas une bataille perdue.

Tout y est de ce qui fait la noblesse du sport: le jeu, le goût du dépassement, la création de nouvelles fraternités. La franchise de la pensée, la qualité du style, une sincérité sans faille, voire une étonnante précision technique, donnent à « Plaisirs des Sports » une place à part, et éminente, au cœur d'une littérature sportive souvent contaminée par le snobisme et l'affection. Ici, tout est vrai. A preuve, ces lignes remarquables sur les champions: « Lorsqu'un champion est à l'œuvre, il communique aux spectateurs son aisance et sa force; le corps entier, pour l'imiter, s'unifie et se simplifie. Ce ne sont point seulement les affinements d'une forme technique qu'ils procurent aux athlètes; ils améliorent tout

l'homme. » Nous sommes loin des ratiocinations des tièdes qui voudraient tenir la bride aux athlètes et entraver une vocation qui ne fait que répondre à « l'impatience des limites ».

Jean Prévost n'était pas un tiède. Il était de la race de ceux qui ne sont jamais satisfaits et qui pensent que chaque nouveau matin il faut reprendre la route pour rendre notre univers un peu plus humain. Aussi, malgré l'absence qui nous pèse, ne cesserons-nous jamais d'entendre son appel.

Michel Clare, « Sports Olympiques »

Oeuvre suisse des lectures pour la jeunesse

Six nouvelles brochures OSL et cinq réimpressions viennent de sortir de presse. Il s'agit d'histoires captivantes qui feront certainement la joie de tous les enfants. Les brochures OSL sont en vente auprès des dépôts scolaires OSL et du secrétariat de l'Oeuvre suisse des lectures pour la jeunesse (Seefeldstrasse 8, 8008 Zurich, Case postale 8022), dans les librairies et dans des kiosques au prix de 80 ct. l'exemplaire.

Nouveautés

No 937 « Le Piper en danger » par Ida Odermatt-Sury. Série: Voyages et aventures. Age: depuis 12 ans.

Le pilote des glaciers atterrit avec son Piper à Zermatt. L'avion reste une nuit sur un pré sans surveillance. Au matin, il a disparu. Des touristes découvrent sur un glacier un Piper endommagé, en même temps que deux garçons qui errent dans la région.

L'auteur raconte comment Tony et Kurt firent un vol avec le Piper du pilote des glaciers et les aventures qu'ils vécurent dans le magnifique cirque de montagnes proches de Zermatt.

No 938 « La course à la lune » par Fritz Aebl/Robert Genton. Série: Technique et circulation. Age: depuis 12 ans.

Ce qui naguère ne paraissait qu'un projet chimérique approche de sa réalisation. L'homme veut se poser sur la lune avant 1970, afin d'explorer l'univers, d'établir des communications intercontinentales par radio et par télévision, et de dominer la terre militairement depuis la lune.

Cette entreprise s'appuie sur de grandes réalisations scientifiques et techniques: construction de satellites, de véhicules robots et de fusées géantes. On a formé le projet de lancer, en pièces détachées, de lourds vaisseaux spatiaux et leurs propulseurs à réaction dans le cosmos, où ils doivent se rencontrer et être couplés par les équipages en un seul véhicule, qui poursuivra son voyage spatial jusqu'à la lune. Pendant que ce vaisseau spatial volera autour de la lune, des astronautes se poseront sur la lune pour y remplir leur mission d'exploration, à la suite de quoi ils retourneront au vaisseau spatial qui reprendra son vol vers la terre. Quand en sera-t-on là ?

No 863 « Avions d'hier et d'aujourd'hui » par F. Aebl/F. Rosstan, 2e édition. Série: Bricolage et construction. Age: depuis 9 ans.

Aimes-tu les avions? Voudrais-tu mieux connaître la Swissair et en particulier les avions qui lui appartiennent? Mieux encore, ne désires-tu pas construire les 19 modèles réduits de l'aviation suisse tout en apprenant l'histoire de notre compagnie aérienne? Achète donc la brochure « Avions d'hier et d'aujourd'hui ».

Dates	Vestiaires ou affiche pour rassemblement	Courses	Cartes	Traceur
30 sept.	Coord. 552550/217250 Réservoir, La Chaux-de-Fonds Bois du Pt. Château	Pouillerel	1144 Val-de-Ruz	P. A. Christen tél. 3 15 72
5 oct.	Stand des Gollières Les Hauts-Geneveys	Forêt Tête de Ran	1144 Val-de-Ruz	F. Steiner-Guyot tél. 7 21 26
12 oct.	Stand Pierre à Bot Neuchâtel	Forêt Trois Bornes	1144 Val-de-Ruz	F. Duruz tél. 5 48 06
12 oct.	La Sombaille, Hôme La Chaux-de-Fonds	Sombaille-Grébille	spéciale	von Allmen-Wälti
19 oct.	La Sombaille, Hôme La Chaux-de-Fonds	Forêt de Chaumont	1144 Val-de-Ruz	Institut Fontaine-André Frère Réole tél. 3 25 89